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“El Plan de Choque de Justicia 
es bienintencionado, pero 
resolver el colapso será difícil”

Xavier Gil Pecharromán MADRID.  

El exministro de Justicia, Rafael 
Catalá, ha aceptado el gran reto que 
le ha propuesto la Cámara de Co-
mercio de España, al nombrarle 
presidente del Centro Español de 
Mediación (CEM). Su misión a par-
tir de ahora es cambiar el rechazo 
que esta modalidad de solución de 
conflictos tiene entre las empresas, 
aplicando unos estándares de cali-
dad y unos mediadores de contras-
tada solvencia.  

¿Tendrá que lograr un auténtico 
cambio social para lograrlo ? 
Hay una desconfianza hacia la 
mediación en España, porque no 
hay una práctica consolidada, ni 
mucho menos. Por ello, tenemos 

Exministro y presidente del Centro Español de Mediación (MEC). 
Rafael Catalá ¿Las Cámaras vienen a competir 

con otras instituciones? 
Hay mucha gente que está hacien-
do mediación en España. Lo están 
haciendo los abogados, los procu-
radores, los notarios, los registra-
dores, los gestores administrativos, 
los graduados sociales, los psicólo-
gos, los economistas, pero nosotros 
no venimos a competir, a pelear por 
espacios, sino a sumar, incluido el 
Ministerio de Justicia, Unión Pro-
fesional, con todos los colegios, con 
todos ellos queremos firmar con-
venios de colaboración. 

¿El colapso judicial generado por 
el Covid-19 abre expectativas? 
Ha coincidido la crisis del Covid, 
pero ya veníamos trabajando en ello, 
pero vamos a hacer de la necesidad 
virtud y vamos a intentar que en 

este tiempo de crisis, con tanta con-
flictividad, en temas de contratos, 
de proveedores, de clientes, com-
praventas, tantos asuntos donde va 
surgir tensión, queremos que la 
mediación sea una herramienta útil 
para las empresas y para los asocia-
dos de la Cámara. El postCovid me 
parece que es un momento perfec-
to. Por eso hemos acelerado la cons-
titución del CEM y este es el mo-
mento oportuno par llevarlo ade-
lante y darlo a conocer.  

¿El Plan de Choque de Justicia es 
suficiente para resolver el colapso? 
Soy amigo del ministro Juan Car-
los Campo. Es un hombre de gran 
experiencia, tiene conocimiento y 
capacidad para llevar adelante refor-
mas, si no fuera porque el contex-
to político es complejo, porque el 
Gobierno tiene una mayoría ines-
table y se ha encontrado con una 
patata caliente como es la paraliza-
ción del sistema durante todo el 
confinamiento y resolver toda esta 
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paralización va a ser muy difícil. El 
Plan de Choque tiene medidas bie-
nintencionadas, pero resolver el 
colpso de asuntos va a ser muy com-
plicado, porque los españoles pre-
sentamos cada año ante la Admi-
nistración de Justicia seis millones 
de asuntos. Este cuatrimestre supo-
ne que 1,5 millones de ellos se han 
quedado parados. Se han suspen-
dido un montón de señalamientos. 
El problema es serio, muy grave, y 
el Plan de Choque en algo va a ayu-
dar, pero los plazos de la Justicia se 
van a ver muy afectados.  

¿Y qué puede aportar la mediación 
ante estas cifras? 
La mediación no va a absorber 1,5 
millones de asuntos. ¡Ojalá! En Ita-
lia, que es el país europeo con más 
experiencia en esta materia, están 
haciendo unos 200.000 asuntos al 
año en materia de mediación. A ver 
si llegamos a esos magníficos núme-
ros, pero yo no veo que la media-
ción sea la alternativa a la resolu-
ción jurisdiccional en el corto plazo.  

¿Cuál es perfil de empresa en el que 
están pensando? 
Estamos haciendo un planteamien-
to ambicioso. Queremos desde las 
pymes más pequeñas a las empre-
sas del Ibex-35. Queremos realizar 
arbitraje nacional e internacional. 
Esta última en España no tiene 
mucho predicamento, pero en otros 
países del entorno si es muy utili-
zada. Para eso contamos con media-
dores de un gran nivel. 

La situación política actual, ¿no 
espantará la internacionalización? 
Dejando aparte la situación políti-
co-parlamentaria, que nos daría 
mucho para hablar, la empresa espa-
ñola tiene un nivel de internaciona-
lización altísimo, como es el sector 
de obra civil. Tratamos de que lle-
ven el espíritu de la mediación a sus 
litigios. Estamos trabajando con la 
FEMP y la CEOE y con todas las 
entidades que pueden ser prescrip-
tores de mediación para que asun-
tos de alta complejidad se puedan 
resolver en el entorno de mediación.  

¿Qué papel juega la digitalización 
y las nuevas tecnologías? 
Los medios electrónicos son fun-
damentales y soy un convencido de 
la necesidad de la digitalización y 
de los procedimientos online. Así, 
en mi etapa de ministro trabajé en 
la digitalización de la Administra-
ción de Justicia, que aún no se ha 
concluido y sobre la que todavía hay 
que trabajar mucho. El Reglamen-
to de Mediación prevé el uso de 
medios electrónicos que pueden 
impulsar la mediación en linea.

Personal: Licenciado en Dere-
cho por la Universidad Com-
plutense. Pertenece al Cuerpo 
Superior de Administradores 
Civiles del Estado. 
Carrera: Ha sido ministro de 
Justicia y Fomento  (en fun-
ciones) de 2014 a 2018. En la 
actualidad es  ‘senior advisor’ 
del Herbert Smith Freehills, 
presidente de Belagua, y pa-
trono de las Fundaciones del 
Atlético de Madrid y Legálitas.

“Voy a dedicarle tiempo y esfuerzo a la mediación, porque puede resolver  
un porcentaje muy alto de conflictos, acortando tiempos y reduciendo costes”

que impulsar un cambio cultural, 
para que cuando una empresa tenga 
un conflicto no vaya directamente 
al juzgado. Voy a dedicarle tiempo 
y esfuerzo, porque creo que con la 
mediación se puede resolver un por-
centaje muy alto de los conflictos, 
acortando tiempos y reduciendo 
costes. Sin embargo, es necesaria 
una difusión de esos principios y 
transmitir al conjunto de la socie-
dad española, que en la mediación 
se pueden encontrar soluciones sen-
cillas, rápidas, económicas y efica-
ces para muchísimos conflictos. 

¿Su apuesta se basa en unos están-
dares de calidad elevados? 
Hemos querido crear un centro de 
alta calidad y no tanto por los que 
conformamos el Pleno del CEM, 
que pretendemos aportar nuestra 
experiencia y nuestros conocimien-
tos, sino por los mediadores. Hemos 
empezado con una lista de 20, que 
son personas de una grandísima tra-
yectoria y experiencia en materia 
de mediación, que al final no es otra 
cosa que la aplicación del diálogo y 
la negociación para resolver con-
flictos.  


